
集体交通和讨论  
 

拉吉姐妹：回应一下刚才陈军的分享。因为我的先生跟他一样是工科出身，我

非常可以理解他们做事和想问题的方式。但我想说，你看这些都是对立的。做

很有意思的事，或者就是读经；上网，或者就是改变生命……都是对立的。其

实我觉得如果读经没有意思他就读不下去，如果有意思却不读经的有意思，不

是真正的有意思，这个有意思不能长久。你从中国文化的特点来说就是圆融，

一张纸的两面不能分开。经常说这边、那边，或是中间，其实它应该是双向的。

我经常在家和我先生的对话就是：他非黑即白，但是我觉得不是非黑即白，而

是黑白混合。 

 

郭易君弟兄：请大家原谅我的奋发之心，我有对于陈瑞曾教授刚才讲到的这个

脱离家族咒诅的观点我是有不同的看法的，私下已经和他交通了，这里只是提

出一个路径希望大家来考虑。从圣经辅导的这个角度来看，这个现在是争论和

争议非常大的，如果有威斯敏斯特神学院（Westminster Theological Seminary）

或是从改革宗系统出来的人都应该知道，就是脱离家族咒诅会使我们的眼光关

注到历史和以前的事情，而把自己罪的责任抹杀掉，从圣约神学的角度来看是

不能这样非常轻易的把它推给祖先，这是一个补充。 

 

周传初弟兄：我想稍微补充一下对于原生文化的定义，我们要很小心。我们知

道刚刚讲员讲到的原生文化的定义是什么，但是我们一般不能一概而论，因为

我们的背景，文化遗产这些也都是神的恩赐、神的恩典。但是我们要小心的，

就是有的时候跟西方的思想接触的时候，有一种普遍的自卑感，外国人说什么

就是什么，外国人把我们看做是二等文化或是看轻我们，我们就也把自己看轻。

外国人说我们祖宗有拜偶像的罪、打麻将的罪、杀洋人的罪，我们就哭哭啼啼，

承认自己的祖先不是东西，或者是牛鬼蛇神。其实翻翻历史，洋人的祖先都是

圣人，从来不烧杀淫掠吗？所以我们讲原生文化里要小心，不要人云亦云，以

偏概全，把上帝在历史中给我们祖先的一般恩典，以及他们留下的文化遗产完

全抹杀了。我们需要用一个比较平衡的心态，不能因为我们在教会里说要建立



以基督为中心的文化，就把神给我们其他的很多的恩典和恩赐就全看为是垃圾。

这样一来我们会有过度的偏狭的毛病，二来会给教会外面的人会产生很多的误

会，我们在处理这些要格外谨慎。 

 

谈妮姐妹：我想我们是在一个讨论中，有很多的意见沟通；而且有时同一个题

目，会有很多不同的切入点。 

 

李万兵弟兄：我对陈瑞曾牧师讲的原生文化，我自己也有一些很深的感受。我

很同意他的说法，同时，我也有一个问题，实际上在教会里，特别是华人教会

我们在处理事情的时候常常是以中国文化的思维方式来处理同工之间的问题，

处理教会的问题，我认为这是不符合圣经的，这是第一点，一会儿请陈牧师评

论一下。第二点，我要做一个评论，圣经文化不是西方文化，也不是东方文化。

我们用东方文化和西方文化，西方文化是以个人主义作为特点的，所以，我是

认为不要把这个圣经文化推给西方文化，我们要用圣经来引导我们的教会，引

导同工之间的关系。这是我的一个评论。谢谢！ 

 

王志勇弟兄：讲到原生文化的时候，其实西方，甚至宗教改革的时候的宗教战

争，德国，包括北欧很多国家的人口丧失了三分之一到三分之二，他们也是杀

人，杀人不见血的。我认为更重要的是「世人都犯了罪亏缺了神的荣耀」。第

二方面关于校园事工，我特别谢谢陈军教授的服事。我们教会过去支持校园事

工的很多人，奉献很多的金钱，后来我们有大的调整，为什么呢？因为这些校

园服事的，第一他们本身没有经过深刻的教会的生活，第二他带领人的时候是

靠一些的活动，没有以神的话语为规范；第三，他们刚刚毕业从校门到校门，

校门都还没有出的。他们基本上缺乏社会、家庭、生活的历练，可以陪着大家

玩，很难在模型上和真理上带领人的。另一方面关于青少年或英文堂的事工，

我们不能把他们看做二等公民，从我们教会的实践来看我们是把他们看为特等

公民的。虽然像我们的教会我们有一位全职的英文堂的牧师，我们还有一位青

少年辅导。我们中文堂二百多人，英文堂一百多人，但在金钱和物质上的投入

是双倍的。因为我们知道这一代人面对的比我们这一代面临的是更大的困境和



挑战，我们应该多为他们祷告，我们长老有两位，有牧师参与，有青少年辅导，

大家随时为这个事工来祷告，我认为这是值得我们投入的。 

 

周小安弟兄：我回应一下周长老刚才讲的一些看法。我认为周长老和陈牧师的

看法不一定是矛盾的。这就像拉吉姐妹所讲的并不是黑白两分的只能选一个。

但是有一点是肯定的就是每一个个体都受到你的原生家庭和你的原生文化的影

响，你信主以后那些影响还伴随着你，这是一个事实。那么怎样来处理这个影

响呢？包括这个原生家庭和原生文化的影响呢？确实可能要一分为二，它的影

响有好的一部分就是普世的恩典的部分，普遍的恩典；但是它也有罪恶的一部

分，也有咒诅的一部分，也有坏的一部分，这些是需要处理的。所以，我们在

处理的时候确实要提醒，不只是负面的，也有正面的，要感恩的祝福的这一面。

但是，的确负面的部分是需要处理的，否则你很难成长。你为什么学了那么多

的圣经你的生命也没有改变啊；你参加了那么多的教会活动你的生命没有改变。

这是事实！不要忽略这个原生家庭的影响，它的负面的影响，但是我们确实要

注意这个正面的祝福，来自父母的、祖国的、文化的，普通恩典这个部分确实

要有一个感恩的心，要保留的。所以，郭弟兄我劝你还是有一个开放的心。这

些的问题不是简单的一个神学和教义可以解决的。我们的人是有个人性的，但

他也一定是有群体性的，否则这些原罪的概念不能够成立了。所以，这个人是

一个关系的动物，所以，我们的上一代，我们的原生家庭对我们有影响。我们

都知道 DNA，它有遗传性，那么文化就没有遗传性吗？这些的影响是有的，我

们按照圣经来回应来处理一分为二，保持一个开放的心态。我就回应这一点。 

 

陈卧绿姐妹：我回应一下陈军关于教会和团契的这个分离问题，的确在我们的

教会也曾经有过一段时间是这样的。为什么呢？因为校园团契是年轻人，他们

比较活泼，他们被带到教会之后他们发现教会太多用宗教，有一位学生跟我说，

你不要跟我谈八股了，我们大家都明白他的意思是什么。但是，有一件事情我

们觉得在教会里面生命的一种学习，就是在谦卑中服事校园中的弟兄姐妹，这

个给他们校园团契带来了很好的榜样。我们现在的情形是怎样呢？我们的校园

在教会他们所承担的服事的责任是非常大的，我们同工会主席是校园团契的。

所以，我们一半的同工基本都是校园的。我们教会的装饰这些全部由他们来承



担，其实他们承担了很大的一部分的教会的责任在里面。藉着这样的一个服事

的平台，给他们机会服事，当然，他们是生命一定到了一定的身量的时候我们

才能让他们服事。刚才我讲到有关青少年的，那是高中生的。我自己在校园团

契也服事了有十几年，我发现还是一个同样的，就是怎样藉着圣灵的能力来更

新和改变他们，我觉得这个是非常重要的，我有点苦口婆心的感觉，不好意思，

我们这里很多都是哲学家、工科的、理科的，你们的逻辑分析都是很强的，我

的逻辑性不强，但是有一件事情我知道圣灵非常重要，因为祂真的在教会的事

工中无论是校园，无论是青少年，祂都起到了一个极重要的作用。我就这样的

一点交通。 

 

陈瑞曾弟兄：刚才有弟兄要我回应，分享两段圣经，都在启示录。启示录第十

一章十五节「第七位天使吹号、天上就有大声音说、世上的国、成了我主和主

基督的国，他要作王、直到永永远远。」「主基督的国，他要作王」国在原文

是 Nations。启示录第二十一章、二十二章讲的新天新地的时候，最后祂讲到列

国要在神的光中行走，Nations。所以，回到刚刚有些的论点，我们都是照着神

的形象造的。所以，走到今天，包括不是信耶稣的人，他都有神好的一部分，

因为不信耶稣的人也是神所造的，虽然他不承认，所以，今天关键问题在于没

有一个原生文化能把我们带回到耶稣面前。东方文化也好，西方文化也好，希

腊文化也好，任何一种文化，换句话说，任何一种文化的后面他都有一个圣经

里面讲到的一个坚固的营垒，我们刚刚讲到的这个清理是跟这个坚固的营垒发

生关系的，单从真理的角度说我刚才交通的时候是讲从真理上来讲是先脱离再

进入，然后被成全，然后有彰显。但在经历上来说呢，我们常常是先进入，但

是脱离的不彻底，所以进入的也不彻底。所以要不断的进入不断的脱离，不断

的进入不断的脱离，从经历上来说。我想这是一个整个的过程。刚刚郭弟兄跟

我交通特别讲到以西结书里讲到「主不在儿子的身上追讨他父亲的罪」这个是

对的，但前提在哪里呢？就是儿子认罪了，脱离了。就像但以理，我今天引用

的这段圣经，但以理为他的列祖列宗祷告求神赦免，所以，那个罪到此为止就

不往下追讨了。所以，我们有一个认罪、悔改、祷告，这个是非常重要的一件

事情。好，我就补充到这里。谢谢！ 

	  


